

SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Extranjero, trimestre, 3.

PAGOS ADELANTADOS

Número suelto 10 céntos.

La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR

José María Solano

OFICINAS: SAN MIGUEL 14, BAJO,

Telegramas: Región

YESOS

Yeso blanco y toscó á precios ventajosos clase superior, en competencia con los mejores que se elaboran. Pedidos á Pascual Redondo, Cogolludo. En Guadalajara, Cesáreo Diaz, Posada de San Gil.

VINO DE COSECHERO

De la cosecha de D. Félix Alvira, se vende en la Plaza de Dávalos núm. 10.
Horas de despacho.—De 11 á 1 por la mañana, y de 5 á 7 de la tarde.

Revista Agrícola EL GANADO MULAR

Para los labradores el asunto del día no es otro, que el precio exorbitante que ha tomado el ganado mular.

En la feria de Alcalá no ha sido posible adquirir una yunta en condiciones, menos de once mil reales, llegándose á pagar las de punta hasta cuatro mil pesetas.

Estos precios son insostenibles para el labrador, pues suponen un esfuerzo que no está en relación con las utilidades que el trabajo mular reporta, aun en el caso no siempre seguro, de que la doma de las mulas se haga sin contratiempos y resulten nobles y trabajadoras.

El ganado mular tiene como buena condición la ligereza y ésta es la más apreciada por los labradores, pero se dan en su contra tales desventajas, que á la altura que han llegado los precios, debe pensarse en el abandono completo de ese sistema de tracción

No está exento de dificultades el cambio apuntado.

Hace años, cuando los pueblos gozaban de amplias dehesas y frondosos sotos, la sustitución del ganado mular por el vacuno, hubiera sido cosa fácil, pero sin elementos tan preciados para la alimentación barata de los vacunos, el negocio no es tan reproductivo.

A pesar de todo, el peligro constante de perder una mula sin que deje ningun aprovechamiento y lo cara que resulta hoy su alimentación á los elevados precios que se cotiza la cebada, hace pensar en la urgencia de un cambio radical.

Nosotros nos pronunciamos desde luego por que las juntas de mulas sean sustituidas por las de bueyes y vacas, para lo cual en esta campaña se puede intentar y á nuestro juicio con éxito, el cultivo de la alfalfa y el trebol rojo que tan positivos resultados están dando en Aragón.

La mayor oposición que hacen los labradores al abandono de las mulas, estriba en una razón de vanidad, que tiene su nombre en nuestro lenguaje vulgar.

Somos muy pintureros y nos gusta lucir las mulas el día de San Antón y arrastrando el toro el día de la fiesta del pueblo, sin parar mientes en que tales pinturerías, tales pompas y vanidades se traducen en gran desconsuelo, el día que se muere una mula, perdiendo mil ó mil quinientas pesetas que ya no se recuperan jamás.

El ganado vacuno, favorece la producción por que su labor es más profunda y sosegada, no hay que gastar con él ni la décima parte en pienso y por todo atalaje tiene la coyunda, que los arrees de las mulas suben al cabo del año un buen pico en el capítulo de gastos de aperos de labor.

En el ganado vacuno por regla general no hay tales pérdidas, pues al propio tiempo que trabaja ganan en peso y teniendo la prevención de cebarlos días antes de la venta, en el matadero se obtiene una gran parte del precio de su coste.

Aun sin prados ni sotos, su alimentación es muy económica y la cebada, ese cereal

tan productivo que requiere para su cultivo las tierras más abonadas y de mejor calidad, no se consume en la yunta sino que se puede vender obteniendo un gran beneficio para el labrador.

De todos modos, aunque la dificultad de romper con lo que aquí es ya costumbre añeja haga imposible el empleo del ganado vacuno, los labradores deben haberse convencido este año una vez más, del error que padecen al vivir aislados sin asociarse para los fines comunes.

Es preciso no vivir tan á la antigua, estudiar los mercados en los puntos productores y elegir la mercancía que reporte más utilidad y sea más económica rompiendo con la rutina.

Los precios de los granos son hoy remuneradores y hay que aprovechar la oportunidad para prepararse de las contingencias del porvenir.

Seguir labrando con ganado de igual coste, que los grandes troncos que nuestros aristócratas lucen en los paseos de la Corte de España, es ir derechamente á la ruina.

Pequeñeces

LA CRÓNICA NEGRA

No consignaré el autor, por recelo á que mi memoria infiel al mandato de mi voluntad, no me traiga á la mente el nombre cierto de aquel que lo escribiera.

Pero hace mucho tiempo, lei un delicadísimo artículo, que me produjo profunda impresión y en el cual, el escritor pintaba una casa de campo, deliciosa mansión llena de toda clase de comodidades, rodeada de espléndidos jardines, y en la que habitaba un matrimonio y sus hijos.

La opulencia del dueño de aquella finca corría parejas con el cariño entrañable que profesaba á los suyos. Ni como marido, ni como padre, pudiera escogerse otro más digno de respeto.

Su esposa en hermosura y prendas morales, correspondía á las que todo el mundo admiraba en aquel que la eligió de compañera y aquellos niños, que su ser debían al matrimonio, coronaban con sus encantos infantiles el aura de felicidad que parecía haberse entronizado en la espléndida posesión.

Pero llegó un día que los negocios exigieron marchara el dueño de la quinta á una capital distante muchas leguas, es más, su ausencia se prolongaría por bastante tiempo.

Era la primer vez que el matrimonio se separaba.

Deseosos de tener una comunicación constante, ordenaron tender una línea telefónica especial, y efectivamente, cuando se dieron el abrazo de despedida mucho les consoló pensar que aquella instalación particular que prepararon con tiempo, había de servirles de lazo de unión, mientras durara la ausencia.

Y el aparato estaba siempre funcionando. Quitado el hecho de verse, todo lo demás lo ofrecía el hermoso invento y á todas horas y en todos los instantes, el padre conversaba con sus hijos y dialogaba con su mujer.

Esta le anunció un día que el mayordomo la había pedido permiso para ir á ver á su madre, la que le comunicaban estaba grave y que atenta á la urgencia del caso, no había tenido inconveniente en concederle aquél.

Con un egoísmo disculpable el marido la motejó su ligereza en consentir se marchara del palacio el jefe de la servidumbre, antiguo criado de la casa, en el que tenían depositada la confianza más omnimoda.

Llegó la noche y el matrimonio estaba en comunicación.

Preguntaba el ausente por sus hijos y la madre le contestaba que los estaba viendo: allí cerca dormían en sus camitas. Acababa de encerrarse con llave en sus habitaciones, tenía miedo.

—¡Si estuvieras aquí!
El esposo la animaba, pero un secreto mal-estar le hacía estar desasosegado,

De pronto su mujer, presa de gran alarma, le dijo que los perros ladraban mucho en la huerta, que había llamado á la doncella y que ésta, no se encontraba en su cuarto.

El marido con los ojos fuera de las órbitas, la aconsejaba cerrase bien todas las puertas é inmóvil ante el aparato, escuchaba con terrible ansiedad.

Instantes después, su mujer le pedía auxilio porque forcejeaban desde fuera la ventana y ésta cedía al esfuerzo que hicieran desde el exterior.

Y aquél señor, á muchas leguas del sitio de la ocurrencia, sin poder auxiliar á los seres de su corazón, escuchó la palabra «¡socorro!» proferida reiteradas veces por su esposa á quien sin duda asesinaban villanamente y loco de cólera por su impotencia y de dolor por aquella escena que testificaba á tan larga distancia, dió un golpe al aparato, exclamando:

—¡Maldito, maldito invento!
Claro es que aquí, se hace responsable al medio, de una culpa que no le alcanza.

Igual nota de injusticia sería la nuestra, si achacáramos al telégrafo las terribles responsabilidades que se deducen de los hechos que estos días nos trasmite.

Pero alarma á toda conciencia honrada el ver la frecuencia con que el baraterismo hace de las suyas en el templo donde sus vicios se consagran; la taberna y la navaja jugando papel importantísimo en esa ola negra que invade el funcionalismo social conduciéndole al presidio.

Conmueve á toda persona de sentimientos, ver como los desdenes de una mujer, se castigan con la muerte violenta de aquella que niega sus favores.

Amedrenta el ánimo más esforzado, que la codicia á apoderarse de las riquezas de los demás, no repara en medios con tal de conseguir sus malvados fines.

Y el asesinato, el robo, cunden como una enfermedad contagiosa, sin respetar regiones, sin dar paz ni tregua, invadiendo las columnas de los rotativos, que lo intitulan Crónica negra.

Falta espacio para la narración de tanto crimen y los mismos periódicos, rechazan detalles de información, temerosos no les alcance alguna complicidad en este desasosiego moral que avanza en el cuerpo social como si un esfuerzo gigantesco de perversión le impulsara á tan desdichadísimas hazañas.

Y el telégrafo, ese invento admirable, parece destinado á narrar tan miserables procedimientos; el Huges, el Morse y en sus primeros pasos el Marconi, que debieran ser creados para comunicar las grandezas de la humanidad, portean en su invisible corriente sucesos que llegan al alma, saturándola de la tristísima convicción del mal uso que el hombre hace de una libertad que se le concediera únicamente para dignificarle.

Plato del Día.

¡ANDE EL MOVIMIENTO!

En casa no cenamos; pero nos divertimos mucho.
Un Alcarreño.

Se quejan las gentes con tristes lamentos de que hoy es la vida difícil aquí y todos pregonan con ojos llorosos la falta de medios ¡ay! para vivir.

—¡El pan está caro! repiten algunos.
—La carne hoy en día nos cuesta un caudal. Y aquel que no tiene de sobra el dinero, ni come patatas, ni carne, ni pan.

Vivir de este modo, ¡qué horrible es la vida! Jamás conocióse igual situación. Sin una peseta, con gastos cuantiosos y sin esperanzas

de vivir mejor.

Las tiendas, si venden, (que venden muy poco), les cuesta un sentido después el cobrar.

¡Como que hay señores que hace catorce años no pagan la carne, ni el vino, ni el pan!

Todo son lamentos por donde se vaya; lo mismo en San Roque que en el Alamin. La falta de cuartos es causa y motivo para que las gentes renieguen de aquí.

¿Y ustedes suponen que por tales cosas solemos meternos en algún rincón, sin que nos divierta, nada en este mundo y sin que tengamos nunca buen humor?

Pues quien tal opine vive equivocado, como en dos renglones le demostraré.

Aquí las desgracias no nos desaniman y en habiendo fiestas, vamos en tropel.

Como en estos días se está celebrando la tan renombrada feria de Alcalá, el domingo y lunes, que hubo allí corridas, fuimos de jolgorio media capital.

Y allí entre meriendas, cafés y regalos, entrada á los toros, almendras y tren, gastamos cada uno catorce pesetas, quedándonos limpios hasta fin de mes.

Aquí no habrá cuartos ni esperanzas de ellos; pero como nunca nos falta el humor, en todas las juergas somos los primeros ¡y así es como vive la gente de pro!

EFEMERIDES REGIONALES

MES DE AGOSTO

27-1837. Según parte de la autoridad municipal, muy de mañana pasaron sin detenerse por El Casar de Talamanca dos Batallones de infantería y un escuadrón de caballería de la segunda brigada del ejército de operaciones del Norte, con dirección á Fuencemillán. A dos leguas de El Casar, en Torreleguna, hallábase el Cuartel general del Conde de Luchana, que en aquél mismo día fué levantado de dicho sitio, asentándolo en Cogolludo.

28-1837. Nace en Brihuega D. Camilo Pérez Moreno, persona de vastísimo saber y literato distinguido que con profunda y elegante inspiración cultivó la poesía desde sus más tiernos años, escribiendo infinidad de composiciones, muchas de las cuales permanecen todavía inéditas.

Fué uno de los pocos alcarreños devotos de las antiguas glorias provinciales, atento siempre á limpiarlas del polvo del olvido que por desgracia aún las cubre en su mayor parte.

Publicó, entre otras obras, el *Cántico á Polonia*, una *Reseña histórica de Guadalajara*, *La Virgen de la Peña de Brihuega*, *La Virgen de la Peña de Brihuega* y *Villaviciosa* (episodios de la guerra de Sucesión).

Al hacer la crítica de este último libro decía el insigne Catalina García, en 28 de Junio de 1883, desde las columnas del periódico madrileño *La Unión*:

«Aun cuando el título del libro parecía obligar al autor á ceñirse más al asunto que contiene, ha dedicado la mitad de su estudio á reseñar los principales sucesos y el plan general de toda aquella larga guerra y aun de sus antecedentes, sin duda para que se comprenda mejor cuán honrosos fueron los laureles cogidos con amplia mano por Felipe V., así dentro

de los muros de Brihuega como en las próximas llanuras de Villaviciosa, puesto que esos laureles eran el premio de una serie al parecer interminable de campañas, y la señal definitiva de que cambiaba todo el modo antiguo de ser España, su política y su dinastía. Siguiendo ese plan el modesto e ilustrado escritor, dá más realce á los dos acontecimientos de que fué teatro la comarca en que ha nacido.

Dichos sucesos, por lo empeñados que fueron y por las consecuencias de ellos derivadas, merecían un historiador concienzudo y minucioso, y lo han hallado por rara fortuna en el Sr. Pérez Moreno. El cual, no solo ha visto gran número de obras y papeles, sino que, gozando de la amistad del Sr. D. Fernando Sepúlveda, perspicuo y laborioso cronista de Brihuega y sabedor de las más recónditas e ignotas noticias que á la ilustre villa alcarreña se refieren, ha realizado su relato con curiosos pormenores inquiridos por dicho cronista.

.....
Espíritu sensato y piadoso: buen lenguaje; estilo elegante, florido y en ocasiones poético, de tal modo, que quizá resulte alguna vez poco apropiado á la severidad de la historia; deseo ostensible de hallar la verdad; justicia para el ilustre vencido no menos que aplausos para los gloriosos vencedores; amenidad, método narrativo y novedad en muchos datos: tales son las condiciones literarias de esta obra que, no por ser pequeña, es menos estimable y digna de alabanza.

29-1837. Treinta facciosos montados y seis infantes penetran en el pueblo de Gárgoles de Abajo, robando al estanquero Esteban Henche todo el dinero y efectos que tenía, repitiendo análoga operación en la mayoría de las casas, incluso las Consistoriales, y tomando, por último, el camino de Gualda.

VOLANTES

Para la Comisión de festejos del Ayuntamiento

Tarea difícil y honrosa es la que esa Comisión está llevando á cabo, con el fin de preparar todo lo relativo al programa de las ferias de Octubre, que ya casi por completo se conoce.

Viene éste á ser, próximamente, el mismo de siempre, con algunas mermas y otras tantas adiciones. Suprímese la diversión taurina y, en cambio, se añaden un par de cabezudos y dos ó tres números más.

Ya sabemos nosotros que los trabajos de ustedes han tropezado con obstáculos y contrariedades de fuerza, á los que no es agra la no muy desahogada situación de las arcas municipales. De otro modo, plenamente convencidos estamos de que mayores atractivos y más lucidas combinaciones hubieran figurado en el proyecto.

Una observación, sin embargo, hemos de dirigir á tan dignos concejales.

Á las fiestas modernas de las ciudades, aconseja el progreso y avance firme de la inteligencia la celebración de actos que lleven consigo inequívoco sello de ilustrada cultura y sirvan para mantenerla y propagarla; pues no en balde el tiempo civilizador camina llevando en los labios el *goahead!* indomable de la raza anglosajona. No acomodar ese lema vigoroso á todas las manifestaciones humanas, equivale á protestar de cuanto significó desarrollo del espíritu, patrocinando ó consintiendo (palabras que en ocasiones son sinónimas) la rutina y el convencionalismo.

Por eso apenas existe hoy capital de provincia ó población de regular vecindario, donde no se consagre, en sus festejos tradicionales y bajo la forma de certámenes ó de juegos florales (según la época en que se celebren), un acto solemne que, en unión del reparto de premios á los alumnos de las escuelas públicas, constituye verdadera proclama de la buena acogida que debe dispensarse á las luchas y adelantos del cerebro en actividad, y contribuye sobremedida á la difusión y esparcimiento de las artes, literatura é historia regionales.

Esa nota tan simpática no parece va á darse este año en Guadalajara, y sería en extremo lamentable que sin ella nos quedásemos.

¿Cree la Comisión que un certamen literario habría de fijar el verdadero claro-oscuro del cuadro de festejos ya por ella planeado? Imposible es que la respuesta deje de ser afirmativa.

Dedíquese, pues, á examinar la reforma que proponemos. Aún hay espacio suficiente para llevarla al terreno de los hechos, en la seguridad de que merecería los plácemes más calurosos de propios y extraños.

Su realización no cuesta dinero, y ni han de faltar personas que ofrezcan premios, ni han de quedar desiertos los temas que se designen.

ARGUMOSA

(NOTAS BIOGRÁFICAS)

Lástima grande es, que no se haya publicado aún ni la más insignificante noticia biográfica del abogado arriacense que con mayor intensidad brilla en el foro español, donde precediendo á Arrazola, llegó á igualarle si es que no le superó: D. Wenceslao de Argumosa.

Guadalajara, tan ingrata con los hijos que han aumentado sus glorias, ha olvidado ya que meció la cuna del célebre jurisconsulto. Contadísimos serán los que lo sepan.

Esto, y el no mencionarlo tampoco los señores Diges y Sagredo en sus *Biografías de hijos ilustres de Guadalajara*, obra de mérito notable, me han decidido á llenar unas cuantas cuartillas con los escasos datos biográficos que he podido recoger, diseminados en sencillos artículos necrológicos que, en 1831, dedicaron algunos periódicos de Madrid á lamentar su muerte.

I
La ciudad de Guadalajara, cuna de tantos y tan insignes varones, aumentó su lista de hijos ilustres el 27 de Septiembre de 1761, viendo nacer á D. Wenceslao de Argumosa y Bourke de Partry, que recibió las aguas bautismales en la parroquia de San Esteban.

Llamábase el padre de nuestro biografiado D. Teodoro Ventura de Argumosa, caballero del hábito de Santiago, corregidor é intendente de Guadalajara, subdelegado de su Real fábrica de paños, así como de las de Brihuega y San Fernando. Su madre, D.^a María de la Concepción Bourke de Partry y Macsresny, era el único vástago que quedaba del esclarecido linaje irlandés de los Bourkes, condes de Clarrinkard, noble familia que después de haber acuñado moneda en su país, donde poseía inmensas rentas, y ejercido actos propios de la soberanía, se acogió á España en tiempo de Felipe II, con el fin de sustraerse á la persecución de que era víctima por profesar sus miembros la religión Católica.

Esmeradísima fué la educación que recibió Argumosa; y así como desde el alba sábese si el nuevo día ha de traer bueno ó mal tiempo, del mismo modo pudo apreciarse en la edad primera de aquél los gérmenes de singular talento. A los cinco años no bien cumplidos, había ya de su madre aprendido á hablar el francés correctamente y empezó á estudiar la gramática latina en el colegio que los padres Jesuitas poseían en el Jardín de San Nicolás, cerrado en breve al ocurrir la expulsión de la Compañía que, por lo que á Guadalajara respecta, tuvo lugar el 31 de Marzo de 1767.

Desde entonces tuvo por maestro al italiano D. César Branchi, excelente profesor aquí establecido, con el que se perfeccionó en el latín y gramática general.

En 1772 pasó estudiar filosofía á Alcalá de Henares, al cuidado de un ayo y bajo la dirección del rector del colegio de los Agonizantes.

Al año siguiente murió en la capital alcarreña su padre, cuyos notorios méritos y dilatados servicios, muy estimados del Rey Carlos III, dieron lugar á que este designase una pensión de doscientos ducados para cada uno de los huérfanos, exceptuándose al hermano mayor, D. Teodoro, que era paje del monarca.

Tres años después vino á herirle otra desgracia, la pérdida irreparable de su amadísima madre, acaecida casi al propio tiempo de recibir *némine discrepante*, es decir, con la más honrosa calificación escolar, el grado de bachiller en filosofía.

El arzobispo de Toledo, D. Francisco Antonio Lorenzana, gran amigo del padre y conocedor de lo mucho que el hijo valía, hizole acudir á su lado, concluyendo los estudios filosóficos en las cátedras de San Isidro de Madrid, y los de Derecho civil y canónico en Valladolid y Toledo, donde en 1784 recibió el título de doctor en ambos Derechos, juntamente con la distinción señalada de presidente honorario de la Academia canónico-legal de San Juan Nepomuceno, que le suplicó coordinara todo lo en ella establecido.

A mediados de ese año vacó una plaza de profesor en el Colegio español de San Clemente de Bolonia, ganándola Argumosa tras brillantes ejercicios, y á más de brillantes, reñidos, porque eran varios los opositores.

(Se continuará.)

FERIAS DE ALCALÁ DE HENARES

Serían próximamente las dos cuando me dirigí hacia la estación, y en verdad que no tenía intención de ir á la ciudad complutense; pero me encontré con unos amigos, cuyos nombres es innecesario mencionar, y me animaron á hacer de viajecito; ellos son, pues, los responsables de los crímenes ó asesinatos que presencié, efectuados en los cuerpos de los toros por ambos á tres, á sease por los mataores.

En la plaza

Esta estaba llena completamente, (para ganar unas pesetas). A las cinco en punto principia la pelea, saliendo el

Primer toro

Retinto claro, bien armado, de muchas libras, pero... manso.

Los picadores lo hicieron todo lo mal que pudieron, y uno de estos le dió un puyazo cogiendo los blandos, introduciéndole más de una cuarta al *cabestro manso* y dejándolo que no podía con el rabo.

Le parean los chicos de *Pepe Hillo* con valentía; éste se vá al toro, y después de dos pinchazos acaba con él de una estocada baja. (Pitos).

El segundo

Berrendo en negro, un choto, brabucón. Tomó hasta seis picotazos.

Le banderillean por lo mediano, y *Jerezano* después de una faena laboriosa y de dos estocadas, y marchándose del mundo al tirarse á matar, le remata con la puntilla á la ballestilla (palmas por lo último).

El tercero

Era un buen toro, berrendo en albahío. Los matadores todos se abren de capa y resulta que por la manera de torearlo, de un buen toro hicieron un buey; *Pepe Hillo* fué cogido sin consecuencia.

El *Murcia*, muy parado y demostrando el muchacho que ha aprendido bastante, torea á ley, estirando los brazos y dando pases de cabeza á rabo; terminó esta bonita faena con una estocada buena, un poco caída. Ganándose una ovación. ¡Bien, muchacho!

El cuarto

Negro, mohino, de mucho poder, se acercó hasta cinco veces á los ginetes.

Los muchachos pasaron las de Caín para dejarle tres pares.

Pepe Hillo toreó pero con muchísima valentía y le terminó de un mete y saca.

Palmas al arrojó del matador, que toreó con muchos redaños.

En el primer tercio murió una aleluya, la única que se arrastró en toda la tarde.

El quinto

Negro, zaino, se acercó á los de aupa sin codicia y sin poder y los picotazos que tomó fué debido á que los piqueros le achucharon salvándole de que le tostaran el morrillo.

Jerezano clava un par regular y Murcia uno superior y Garroche pone el suyo, siendo aplaudidos los tres.

Y el de Jerez pasa con baile, aprovecha y dá una estocada doblando el animal. (Palmas tibias.)

El sexto

Era retinto salpicado, de buena lámina pero escaso de bravura.

Murcia le lancea y se gana palmas. Los varilargueros le tientan el pelo hasta cinco veces, no haciendo bajas en las caballerías.

Los chicos le parean bien; el mejor toro que se pareó en la tarde.

Murcia brinda á un señor que hay en barrera, principia bien pero sufre una colada, se descompone, nos aburre y decidimos abandonar la plaza.

En resumen

Los toros flojos.
Los piqueros mal.
Caballos arrastrados, **Uno**.
De los matadores, el *Murcia*.
Zurini bregando mucho y bien.
Pepe Hillo como director de plaza, nulo.
En quites *Murcia* y *Pepe Hillo*, *Jerezano* apático.

Presidencia acertada.
La tarde buena.
Entrada, un lleno.

La novillada de ayer resultó regular en cuanto á los toreros que hicieron todo lo que permite el arte hacer con bichos mansos.

Un aplauso á *Calero* por la faena inteligente que hizo en el tercer toro y otro á *Serenito* por el par que puso cambiado al mismo bicho.

No me queda ya espacio para ocuparme de las demás diversiones preparadas por el Ayuntamiento de la vecina ciudad, en obsequio del vecindario y forasteros.

Baste decir que todos los números del programa de festejos han sido justamente elogiados, y que la animación de Alcalá de Henares en estos dos últimos días excedió á la de otros años.

Y se despide hasta otra,

TRANQUILLITA.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

El ministro de Hacienda recibió el sábado la visita de una numerosa Comisión de la Asamblea del magisterio, que fué á solicitar que se regularice el pago de sus haberes y que sea el Estado quien, en lo sucesivo, se encargue de esta atención.

El Sr. Urzáiz manifestó á los comisionados que su deseo es regularizar cuanto se refiere al pago de las atenciones de primera enseñanza; pero que impide realizar esta aspiración el no haber cantidad consignada en el presupuesto y la dificultad de poder arbitrarla.

Añadió el Sr. Urzáiz que llevará la cuestión á las Cortes, para que éstas la resuelvan al discutirse el presupuesto.

Mientras tanto, lo único que hará será telegrafiar á los delegados de Hacienda, para que éstos apremien á los Ayuntamientos, con objeto de que ingresen lo que por descubiertos de Instrucción pública adeuden á los maestros.

Ha terminado sus tareas la Asamblea, de Maestros quedando aprobadas todas las conclusiones y constituida la Asociación general del Magisterio.

En la última sesión se discutieron y aprobaron los temas de inspección y reforma de las Escuelas Normales, acordándose que estos Centros docentes deben llevar vida completamente independiente de la de los demás establecimientos análogos, debido á su esencial carácter pedagógico.

Los maestros serán de dos clases: de primera enseñanza y profesores normales, exponiéndose á continuación, en una serie de artículos, los años de duración de los estudios y las materias base de los mismos, estableciéndose como indispensable, con excelente acierto, el perfecto conocimiento de idiomas vivos y acompañando á todas las asignaturas en general cursos de prácticas pedagógicas, con objeto de que los futuros maestros salgan adiestrados en el arte de enseñar.

En el próximo Octubre se celebrará una asamblea nacional de enseñanza, convocada por la Liga protectora de la educación nacional.

Los ministros de Hacienda é Instrucción celebraron en la tarde del viernes de la semana anterior larga conferencia versando ésta acerca del pago á los maestros de enseñanza primaria por cuenta del Estado, y ambos ministros se encuentran animados del mejor espíritu para resolver las dificultades que surjan al confeccionarse el presupuesto, é incluir en él los 27 millones de pesetas á que se eleva la cifra de aquellos haberes personales.

Los maestros de Santander

El gobernador de Santander ha dirigido al ministro de Instrucción pública el siguiente telegrama, que honra á aquella provincia:

Santander 22 (2 t.).—Tengo la satisfacción de comunicar á V. E. que en esta provincia están satisfechas todas las atenciones de primera enseñanza correspondientes al segundo trimestre.

La comisión permanente de la asamblea del Magisterio es digna de los mayores aplausos por la actividad que viene desplegando en favor de la clase y nosotros se los tributamos muy sinceros.

Ayer visitó al Ministro de Instrucción pública, siendo recibida por el Subsecretario, por no encontrarse el Sr. Conde de Romanones en Madrid.

El objeto de la visita era el de interesar al Ministro la favorable solución para que los Maestros perciban puntualmente sus haberes.

El Sr. Requejo, de quien la comisión salió muy complacida, ofreció á esta que, muy en breve se hallaría una satisfactoria fórmula al problema que hoy preocupa á los Ministros de Instrucción pública y Hacienda.

La comisión visitará en el día de hoy al Presidente del Consejo y Ministro de la Gobernación.

Nosotros entendemos que si la comisión y el Magisterio todo, no abandona el camino emprendido y trabaja con la fé y entusiasmo con que hasta el presente lo viene haciendo, un éxito completo vendrá á coronar los esfuerzos realizados, por ser de justicia cuanto pide.

Ecos Concejiles

Servicios municipales

En el próximo mes de Septiembre han de efectuar los Ayuntamientos como servicios especiales de dicho mes los siguientes:

—Los que no sean de Capitales de provincia han de distribuir por medio de sus agentes, las hojas declaratorias de las cédulas personales, las que deberán ser llenadas por los cabezas de familia.

—Acordar los medios de exacción del impuesto de consumos para el inmediato ejercicio económico y remitirán en la segunda quincena del mes copia del acta.

—Verificar hasta últimos de mes la rectificación del padrón industrial, anotando en él las altas y bajas ocurridas durante el padrón anterior.

—Deben procurar hasta fin de Noviembre, que se efectúe la vacunación.

—Enterarse del contingente de los hombres con que ha de contribuir la zona para el reemplazo actual.

—Aprobar con la junta municipal, antes del quince el presupuesto ordinario para 1902.

—Nombrar el representante que ha de concurrir en su nombre para la formación de la junta del partido judicial, que ha de discutir y aprobar el presupuesto especial de la cárcel de la cabeza de partido.

—Remitir al Gobernador el día 15, el presupuesto adicional aprobado; el presupuesto ordinario aprobado para 1902, con solo el objeto de que corrija las extralimitaciones legales y el expediente en que se soliciten del Gobierno arbitrios extraordinarios.

—Verificar antes de fin de mes el pago de los maestros los Ayuntamientos que tengan concedido el pago directo y acreditarlo el día primero de Octubre ante la junta provincial.

El Ayuntamiento ha acordado enagenar dos residuos de Títulos de la Deuda perpétua que posee, procedentes de la conversión de inscripciones en esa clase de valores, y adquirir con su importe un Título más de 500 pesetas.

A propuesta de la Comisión de Alumbrado, el Ayuntamiento ha acordado que en el presupuesto del año próximo se consigne el crédito necesario para sustituir con columnas de hierro fundido los soportes de madera que existen en los paseos laterales al salón de la Concordia.

Hoy se ha encargado nuevamente de la Tenencia segunda de Alcaldía de esta ciudad el Sr. D. Francisco Julianis Ortiz, por haberse restablecido de la enfermedad que le obligó á ausentarse de la población.

DE PROVINCIAS

Málaga, 27.—Ha llegado á esta capital, procedente de Gibraltar, el eximio hombre público D. Francisco Silvela.

Coruña, 27.—De Vimiazó comunican desconsoladoras noticias respecto á los estragos causados allí por la tempestad que descargó las noches últimas.

Dicen que no recuerdan allí tronada ni lluvias semejantes.

Una descarga eléctrica dejó muerta por asfisia á una pobre mujer llamada Carmen Varela Sixto, de 66 años.

Un perro que se hallaba á su lado sufrió la misma suerte.

En otras casas los efectos de la electricidad dejaron sin conocimiento á diversas personas que en un principio se creyeron muertas.

Las gentes se echaron á la calle aterradas.

Antes de terminar la tormenta comenzó á caer tan formidable aguacero, que hubo casa donde perecieron ahogadas varias cabezas de ganado vacuno.

Otras familias tuvieron la precaución de echar á la calle todos los animales.

Como la tormenta estalló de noche, el conflicto fué mucho mayor, hallándose como se hallaban las grandes calles y los caminos vecinales convertidos en ríos.

Las cosechas han quedado destruidas, no solo en Vimiazó, sino en otros pueblos con lo que la miseria, que ya era grande en nuestras aldeas, aumenta de modo considerable.

Los Ayuntamientos recurren á la corporación provincial pidiendo socorros.

Redondela, 27.—Así como en otras localidades, son grandes los estragos causados por las tormentas; las que han descargado aquí, no han podido ser más beneficiosas para los campos.

Las lluvias de estos días han devuelto la tranquilidad á los labradores, que daban por perdidas las próximas cosechas de granos y trigos por la insistente sequía.

Cádiz, 27.—La Delegación de Hacienda ha procedido ejecutivamente contra la Diputación por débito de 222.541 pesetas del ejercicio corriente, aplicables á gastos de enseñanza, archivos y bibliotecas, Escuela de Bellas Artes y otras atenciones.

Hoy se ha reunido la Diputación para reali

zar varias economías en el personal; suprimiendo empleados que no trabajan y revisando pensiones y viudedades concedidas con excesiva generosidad.

Alcoy, 27.—Ayer se celebró en el teatro Principal un meeting para protestar de los atropellos cometidos con los trabajadores, especialmente en la Coruña.

Se pronunciaron varios discursos por los obreros representantes de Alicante y Valls, siguiendo José y Teresa Claramunt y resumiendo Bonafulla, que presidía el meeting.

Todos los oradores pidieron la libertad de los obreros detenidos en la Coruña y recomendaron la unión para acudir, en caso necesario, a la huelga general.

Sagunto, 27.—Se han reunido en el salón Consistorial, invitados por el Alcalde, los concejales, presidentes de sociedades y gran número de vinicultores de la localidad para tratar de la conveniencia de que asista una numerosa comisión de propietarios del distrito al gran meeting que ha de celebrarse en Albaida. Después de animada discusión, se acordó dividirse en comisiones parciales para propagar la idea en los pueblos del distrito y recabar su cooperación.

Hoy empezarán estos trabajos.

El "Eco Alcarreño," en LA REGIÓN

El viernes por la noche se vió honrada nuestra Redacción con la visita del Orfeón «Eco Alcarreño» y con tal motivo se celebró una fiesta, de la cual quedará en nosotros gratísimo recuerdo.

El amplio patio de nuestra casa, elegantemente adornado con flores por hábiles jardineros, era incapaz para el numeroso concurso que tuvo á bien hacernos especial honor, asistiendo á la artística velada.

Dos focos de arco voltaico iluminaban profusamente el patio, y en la Redacción y en las oficinas de la administración se veían colocados fiambreros, helados, dulces, pastas, vinos, licores, habanos, con los cuales, los propietarios de LA REGIÓN obsequiaban á los concurrentes.

En sillitas alrededor del patio vimos muchísimas personas, cuyos nombres omitimos, ante el temor de que no recordemos de alguna y porque su respetabilidad, importancia y posición social, al ser citadas, más que para su halago se traduciría en el nuestro.

En las habitaciones particulares de nuestro Director Sr. Solano, se admiraban distinguidas y bellas señoritas y elegantes y bondadosas damas, que con su asistencia comunicaron realce especialísimo á la fiesta que se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada.

Los orfeonistas cantaron con notable afinación y gusto todo su repertorio, teniendo que repetir algunas piezas instados por los aplausos entusiastas del público.

A mucho hubiéramos querido llegar en obsequio de las distinguidas personalidades que nos favorecieron con su asistencia y conste que si las simpatías de una publicación se aprecian en estas manifestaciones de verdadera solidaridad y concurso al arte, LA REGIÓN se siente orgullosa y agradecida.

INFORMACIÓN

Mañana hará dos años que pasó á mejor vida la que fué ejemplar esposa del distinguido abogado D. Antonio Molero y Asenjo.

En la iglesia parroquial de Santiago, y hora de las nueve y media de la mañana, se celebrarán misas por el alma de dicha señora.

Se hallan vacantes las Secretarías de los Juzgados municipales de Albendiego, Balconete y Esplegares, consistiendo su dotación en los derechos de arancel.

El ministro de Hacienda ha dispuesto que se proceda á los trabajos preparatorios de la formación del padrón de cédulas personales para el año próximo.

Nuestro querido amigo D. Jenaro Pérez Villarejo, catedrático del Instituto de segunda enseñanza de esta capital, ha sido trasladado al de Burgos, á petición propia.

Ya era hora

Ha acordado el Ayuntamiento de esta ciudad, que se revoque la fachada del teatro principal antes de las ferias de Octubre.

No deben olvidarse tampoco nuestros ediles de las puertas del celoso por donde el público entra y sale, que reúnen pésimas condiciones estéticas.

Está vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Cogollor.

POR NO PODER ATENDERLA,

se vende al contado ó á plazos en la villa de Renera una hacienda labor compuesta de un par de mulas jóvenes con todos sus aperos necesarios, 28 tierras de pan llevar, 33 olivares la mayor parte tallares, quince viñas, un monte con caza, su bodega con quinientas arrobas de veléz y tres casas, una de ellas con granero y tinada para encerrar ganado, situada en lo más céntrico de dicha villa; para tratar dirigirse á su dueño, José Sanz López.—Plaza de Jaudenes, núm. 20, principal.—Guadalajara.

5-2

Nuestra Señora de la Antigua

Pasado mañana comenzará el solemne novenario dedicado á la Patrona de Guadalajara en su hermoso templo, con exposición de Su Divina Majestad.

La función que costea el Municipio tendrá lugar el día 8, y por la tarde habrá procesión.

El día 9 se verificará la fiesta religiosa de la Cofradía, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el capellán del Real Oratorio del Caballero de Gracia de Madrid, D. José Guixol.

A las cinco y media de la tarde, después

de cantarse solemnes completas, saldrá la procesión con la imagen de la Virgen de la Antigua, que recorrerá la plaza de su nombre, Carbonería, Mayor, al convento de Santa Clara, bajando á la parroquia de Santiago (Hospital Civil) y regresando por la misma carrera al punto de partida, donde se cantará una salve y despedida.

Ha fallecido en Iriépal un precioso niño, hijo del ilustrado Médico D. Manuel Torres, al que muy de veras acompañamos en su intenso dolor.

El día 2 de Septiembre próximo quedará abierto el pago á las clases pasivas de esta provincia.

Ha sido trasladado á esta Delegación de Hacienda el Oficial de cuarta clase D. José María Bayton, que prestaba sus servicios en la de Cuenca.

En el término de Gárgoles de Abajo se ha descubierto un sepulcro muy antiguo, de toba, con tapa de piedra. Dentro de él había un esqueleto, que se deshizo al tocarle.

Ha sido destinado á la Comandancia General de Melilla el Escribiente de segunda clase del Cuerpo auxiliar de Oficinas militares que presta sus servicios en el Gobierno militar de esta provincia, D. Diego Ollero Morente, reemplazándole el de primera clase D. Santiago García Torrontera.

ANTONIO SANZ VACAS

Habilitado de Clases pasivas

Jaudenes, 20, bajo, Guadalajara

En la *Gaceta de los Caminos de Hierro*, leemos:

«Parece ser que está en estudio un proyecto que, de implantarse, ha de reportar considerables beneficios al público y á las Compañías de ferrocarriles, y cuyo proyecto consiste en expedir billetes por un número determinado de kilómetros, pudiendo con ellos dirigirse el viajero á cualquier punto y en todos los trenes hasta recorrer el número de kilómetros comprados.

Estos billetes serían de las tres clases, y como es consiguiente, variando en cada una los precios de coste. También variaría la reducción sobre los precios de los billetes ordinarios, siendo mayor á medida que aumentase el número de kilómetros adquiridos.»

En una rambla inmediata al pueblo de Abarrán, de la provincia de Murcia, fué encontrado por un labrador un niño recién nacido y completamente desnudo.

A los lados de la pobre criatura y sirviéndola de guardianes, había dos magníficos perros mastines, que se encargaban de sustituir á la desnaturalizada madre del niño abandonado.

Este fué conducido á la capital para ser después trasladado á la Inclusa, según lo dispuesto por el Gobernador; pero enterada una señora de lo ocurrido, tomó el niño á su cargo.

A las diez de la mañana del sábado y en la iglesia parroquial de la Concepción, se celebraron en Madrid solemnes funerales en sufragio del alma de la excelentísima señora duquesa de Cánovas del Castillo.

En el centro del templo, severamente decorado con colgaduras de terciopelo negro con adornos de oro, se alzaba un artístico túmulo rematado por una urna cineraria.

La capilla Isidoriana, organizada por el maestro D. Felipe Pedroll y bajo la dirección del Sr. Asensio, interpretó escogidas piezas clásicas.

Presidían el acto el duque de Arión, representando á la reina; el vicepresidente del Consejo de ministros, general Azcárraga; los condes de Casa-Valencia y Paredes de la Nava, don Emilio Cánovas del Castillo y el Sr. Michel.

Entre la concurrencia, que era tan escogida como numerosa, se veían muchas aristocráticas damas.

Para la movilización

Con el fin de que la movilización de reservistas para maniobras y campaña pueda hacerse con mayor rapidez, se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que los individuos de tropa, excepto los de ciertos servicios especiales, como Ferrocarriles, Telégrafos, etc., al recibir licencia ilimitada, sean bajas en sus cuerpos y altas en otro de los más próximos á la zona en que dichos individuos fijen su residencia. De ese modo podrán incorporarse á filas, en caso de movilización, con mucha mayor rapidez.

También se dispone que se aplique ese principio á los actuales reservistas; que se provea á la necesidad de aumentar el número de sargentos y cabos en las reservas, dando esos empleos á los cabos y soldados que al recibir la licencia reúnan las condiciones necesarias; que los jefes de los cuerpos y los capitanes de campaña, escuadrón y batería tengan listas de los individuos que hallándose en la reserva han de nutrir sus unidades y del punto donde los mismos residan, facilitándose además relaciones de ellos y de sus destinos á la Guardia civil. En una palabra: que se adopte una serie de medidas que abrevie y facilite la incorporación de los citados individuos.

El vicario de Zarauz

Juntamente con su retrato, publica anoche *La Correspondencia de España* los siguientes datos biográficos del señor vicario de Zarauz, que tanta fama ha alcanzado por sus acertados pronósticos meteorológicos.

Don Juan Miguel Oreolaga, el astrónomo que tanto llama la atención actualmente por la exactitud de sus predicciones atmosféricas, es un sacerdote muy ilustrado, que desempeña la importante vicaría de la villa de Zarauz.

Es joven todavía. Nació el 13 de Octubre de 1863 en la villa de Hernani y ha pasado su vida, cuando niño, en la república Argentina, y después en Alava y Guipúzcoa,

Regresó á España en 1880, y ya traía la afición, que luego ha cultivado, á los estudios astronómicos.

Ingresó en el seminario de Vitoria, y allí se hizo sacerdote. Al ordenarse compró un barómetro y se dedicó en Hernani al estudio de las más importantes obras de astronomía.

Sus aciertos han sido tan notables, que le han conquistado grandísima fama.

El Sr. Oreolaga es inventor de cuatro aparatos astronómicos, que usa diariamente y con los cuales realiza profundas y atinadísimas observaciones.

El ministro de Hacienda ha afirmado una Real orden disponiendo que se entreguen á la ordenación del ministerio de la Guerra 4.874.653 pesetas, importe de las relaciones de alcances de oficiales é individuos de tropa procedentes de Ultramar, liquidadas por la Comisión respectiva, y que corresponden á las fechas de 18 de Junio á 20 de Julio últimos.

Se ha dispuesto que se ensayen por el batallón de Ferrocarriles las bicicletas marca Brennabor, dándose cuenta del resultado al ministro.

D. E. P.

Anteayer falleció en esta capital el Comandante capitán retirado de infantería, D. Eusebio Rodrigo Paseual.

D. Casto Arralde, vecino de Sacedón, ha presentado dos nuevos proyectos de aprovechamiento de aguas del río Tajo.

Ha sido autorizado D. Tomás Moreno, vecino de Peñalen, para conducir por el río Tajo hasta Aranjuez 23.345 piezas de madera, procedentes de subasta legal.

En el pueblo de Aranzuque se preparan grandes fiestas durante los días 3 al 7 del próximo Septiembre en honor á su Santo patrón Santo Domingo de Guzman. Habrá funciones religiosas, iluminaciones, corrida y muerte de un novillo, carreras de burros, cañas, etc., con el fin de amenizarlas ha sido contratada la banda de música de Pezuela de las Torres.

Con satisfacción hemos sabido que el Centro de repastos de segunda enseñanza que dirige en esta capital nuestro querido amigo señor Sidro, pasará á ocupar dentro de breves días toda la casa números 8 y 9 de la Plaza Mayor, para el objeto de ampliar los estudios generales del Bachillerato que ya tiene establecidos, con la preparación para todos aquellos Centros mercantiles, cuyas plazas sean obtenidas por oposición.

Al efecto, estando muy próxima la convocatoria de oposiciones al Banco de España, la preparación para el ingreso en dicho Establecimiento dará comienzo el día 2 de Septiembre á cargo de nuestro particular amigo D. José Rodero, empleado por oposición de esta Sucursal, quien desde hoy forma parte del profesorado de dicho Centro.

Desde Molina

Toros

Ya se han hecho los programas de las corridas de toros que han de celebrarse en los días 2 y 3 de Septiembre próximo, con motivo de las ferias.

Los Sres. Martínez y Toledo, que han tomado á su cargo esta plaza, no han omitido gasto alguno para complacer al público.

El día 2 se lidiarán dos toros por la cuadrilla del diestro José Mediavilla, y en uno de los toros ejecutará la suerte de *D. Tancredo* el célebre sugestionador *El Cordobés*. El día 3 se lidiarán otros dos toros por las cuadrillas de Mediavilla-chico y Limiflana, ejecutando el referido sugestionador la suerte tancredil. Los toros son de la afamada ganadería de D. Rufo Serrano de Cuenca.

Con este programa es seguro habrá una entrada hermosa.

Teatro

Ya tenemos en esta ciudad la compañía que ha de actuar estas fiestas en el teatro Calderón. Desde el día 1.º al 5 inclusive darán una serie de funciones, entre las que figuran las zarzuelas *Gigantes y Cabezudos*, *La Tempranica*, *La Alegría de la Huerta*, *El barquillero* y otras que de seguro serán del agrado del público.

Tormenta

Una horrorosa tormenta descargó la noche del sábado último sobre esta población y sus alrededores. La gran cantidad de agua que cayó, hizo temer una inundación por el arroyo La Cava, que cruza la ciudad, pero afortunadamente tuvo poca crecida. Únicamente sufrieron algo los cereales que todavía quedan sobre las eras.

Las fiestas de Checa

Las fiestas que anualmente se celebran en la villa de Checa, en honor de San Bartolomé, han estado este año concurridísimas. Según noticias, ha tenido lugar una corrida de toros, resultando estos muy bravos, sin que haya habido que lamentar ningún percance. Ha sido grande la afluencia de forasteros, contándose entre ellos á muchos molineses.

Mercados

Como se va dando fin á las faenas agrícolas de esta temporada, cuya cosecha ha sido excelente en todo el partido, son cada vez más frecuentados los mercados de esta plaza, cotizándose toda clase de granos á precios algo bajos.

Viajeros

Han llegado en estos últimos días á esta población, D. Francisco Martínez Gomar, inventor del célebre langosticida, á que dá nombre; D. Anselmo Arenas; catedrático, el maestro de niños de esta ciudad D. Rodrigo Terrongel, y el aventajado estudiante D. Emeterio Rodríguez Álvarez.

Han salido para el balneario de Urberuaga de Ubilla (Vizeya) los párrocos de San Gil de Molina y de Cillas, respectivamente, D. Pío López y D. Pedro Martínez.

Sucesos

Denuncia

Ayer por la mañana presentóse en la inspección de vigilancia el vecino Juan Manuel Bueno, denunciando á la policía que momentos antes había sido insultado en su domicilio por Antonio López, jardinero y Modesta García, habitantes en la plaza de Jaudenes.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado Municipal.

Caida afortunada

Anoche y cuando el tren especial que de Alcalá regresaba á esta población llevaba mayor velocidad, entre las estaciones de Azuqueca y Guadalajara cometió uno de los viajeros la imprudencia de bajar del coche en que iba, cayendo á la vía, lo cual produjo la natural alarma en los que lo vieron.

Avisado el jefe de la estación, de lo que ocurría, salieron en su busca, encontrado al poco tiempo al viajero en cuestión, que resultó ser Marcelino Mérida (a *Bolín*, vecino de esta ciudad, el cual, reconocido por el médico forense Sr. Méndez, le apreció algunas erosiones en la cara y manos, de carácter leves.

ÚLTIMA HORA

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Telegrama núm. 3.114

Madrid, 27-13.

El partido católico

En los Circulos políticos coméntase con calor los rumores que circulan sobre formación de un gran partido católico conservador. En general se juzga el propósito sin finalidad alguna, pues solo serviría para descargar al partido conservador del lastre clerical sin ventaja para los disidentes.

Hasta ahora la cosa no pasa de ser un propósito que algunos acarician, pero sin haberse efectuado hecho alguno que demuestre su pronta realización.

Se esperan con ansiedad las declaraciones del Sr. Silvela sobre ese punto, pues los corresponsales se han apresurado á solicitar interwievus con el ilustre jefe del partido conservador, que acaba de llegar á Málaga después de un viaje por Italia.

Telegrama núm. 3.115

Madrid, 27-13

Viaje de los Reyes

Mañana regresará á San Sebastián la Real familia, siendo escoltado el *Giralda* por varios buques, los que una vez cumplido su cometido, se unirán al resto de la escuadra para marchar al Ferrol, donde esperarán órdenes.

Telegrama núm. 3.116

Madrid, 27-13

Guardia civil

Se ha concedido el retiro, autorizándole para fijar su residencia en Madrid, al Sargento de la Guardia civil de la Comandancia de Guadalajara Juan Crespo, á quien se asigna un haber anual de 750 pesetas.

Telegrama núm. 3.117

Madrid, 27-13

La escuadra inglesa

Las escuadras inglesas del Canal de la Mancha y el Mediterráneo, harán unidas una demostración naval frente á Tánger, una vez terminadas las maniobras.

Rumores de crisis en Francia

Comunican de París por telégrafo que se acentúan los rumores de crisis, motivándola la actitud enérgica de los socialistas, con ocasión de la próxima visita del Czar de Rusia.—*Ess.*

MERCADOS

En esta capital el mercado de cereales está en baja.

Se han cotizado hoy los siguientes precios: Trigo á 43 reales fanega. Cebada á 23 id. id. Avena á 16 y 17 id. id. Patatas á cinco reales y medio la arroba. Huevos á 1'15 y 1'20 pesetas docena.

En los almacenes y graneros se han hecho operaciones de trigo de buenas calidades, pagándose al precio de 45 reales fanega.

Mercado de Valladolid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Valladolid, 27-11'20

Han entrado en los almacenes 200 fanegas de trigo que fueron vendidas al precio de 46 1/2 reales y por el Canal 250, que se vendieron á 48 3/4 reales fanega.

La cebada se cotiza en baja, no habiendo apenas transacciones.—C.

A LOS SEÑORES AUTORES, EDITORES E IMPRESORES

SOCIEDAD GENERAL DE FOTOGRAFADO

R. Rocafull

ALCALA 23 - MADRID -
 Teléfono 653 Dirección postal Apartado n.º 8

Primera Casa en España
 que tiene montados y practica los nuevos procedimientos eléctricos Norte-Americanos

PERFECCION * RAPIDEZ * ECONOMIA

TARIFA GENERAL DE PRECIOS

	Pesetas
Fotografiado de línea, el centimetro cuadrado	0,05
" minimum	2,00
" de medias tintas (directo) recuadrado	0,06
" minimum	2,50
Cobreado, Acerado ó Niquelado	0,01

Los trabajos especiales sufrirán un recargo del 10 al 50 por 100 sobre la anterior Tarifa. Los que se nos entregaren sin ajuste previo, se facturarán por la Tarifa general.

La amplitud de los talleres de esta Sociedad y la perfecta organización de sus trabajos, permiten servir los encargos con la rapidez precisa á la información del día.

Los trabajos para provincias se remitirán por correo certificados á los cinco días de haberse recibido el original.

Esta Sociedad se verá honrada si se desea visitar sus talleres.

Se remiten á quien lo pida muestras y notas de precios.

LABRADORES, A REGAR

LA FUNDICION DE ALARJOS

JORGE MARTIN E HIJOS

ALAEJOS

GARANTIAS A PLACER

pone á vuestra disposición cientos de norias perfeccionadas de tela ó cuero flo, con privilegio por 20 años. Estas norias son las mejores que se conocen por su resultado inmejorable, esmerada construcción, gran rendimiento, fácil manejo y poco deterioro.

Se construyen de 8 tamaños, 2 de ellos para ser movidos á mano y 6 con calderillas.

Para más pormenores, dirigirse á la casa, que data cuantos deseos, así como de avandadoras, arados, prensas, trituradoras, trillos, bombas y otros.

La dirección.

COSME G. RAMOS
CAMISERIA ESPECIAL
 CALLE DE PELIGROS, 10 Y 12
MADRID
 Guantes ingleses, corbatas, paraguas, bisuteria
 NOVEDADES DE PARIS Y LONDRES

SE COLOCAN CAPITALS
 Únicamente en asuntos de verdadera garantía, á conciencia, y obteniéndose segura una buena renta. P. Fernández, Infantas, 32, en tresuelo derecha. De 10 á 1. —P—

PIANOS de alquiler y afinaciones.
 BARDALES, NUM. 11. 4 4 M

GRANDES GANANCIAS
 Podrá obtenerlas con poco capital y sin riesgo toda persona que tome parte en un negocio de muy productivos resultados.

Pedir detalles por correo al Crédito Peninsular, calle del Doctor Dou, 5, Barcelona, ó á su representante en Guadalajara D. Ignacio Magaña, calle de Buenvecino, núm. 2. 6 6-Al

SE VENDE una cámara fotográfica 13x18, magnífico objetivo, trípode y chásis.
 El Administrador de LA REGION informará. Av.

FABRICA DE PAN DE DIGES
 45, JAUDENES, 45

Única casa en su clase, en esta capital, que fabrica su pan con amasadora mecánica.
 Venta de pan francés, candeal y del país.
 Leche pura de vacas á 0 25 pesetas el medio litro.

FÁBRICA DE ABONOS QUÍMICOS Y MINERALES

PARA TODOS LOS TERRENOS Y CULTIVOS

Primavera de 1901

Abonos para viñas y olivos.—**Abonos** nitrícos para cubierta.—**Abonos** potásicos para legumbres.
Abono especial para pimientos.

TODO DE RIQUEZA GARANTIZADA
 Catálogos y consultas gratis

Mirat é Hijo.—Salamanca

Recompensados últimamente con **Medalla de oro y Mención honorífica** en la Exposición de Paris de 1900.

INTERESANTE

A LOS GANADEROS

Vacunas Pasteur para preservar á los ganados lanar, cabrio, vacuno y caballo del CARBUNCO ó MAL DE BAZO y á los cerdos del MAL ROJO

La mortalidad se reduce á menos de 1 por 100.—Precio: de 20 á 25 céntimos por animal, según la cantidad, y de 40 á 50 para buyes y caballos.—**Tuberculina y Maleina.** Para reconocer la tuberculosis y el muermo en buyes y caballos.

Precio: 60 céntimos por animal.—Dirjense los pedidos al representante de la «Societ Pasteur» de Paris en España,

DR. DOSSET, ZARAGOZA

Todos los inteligentes piden siempre los

VINOS DE JEREZ
Y COGNAC FINE CHAMPAGNE

DE LA ACREDITADA MARCA
PEDRO DOMEQ
Jerez de la Frontera

LOS PEDIDOS DIRECTOS Á LA CASA

Establecimientos donde se expenden los Cognacs DOMEQ: Casino, Fonda de la Estación, Confitería La Madrileña y Ultramarinos de Pedro Sánchez, Francisco Fernández y Hermenegildo Cuesta.

Para notas de precios y demás detalles, dirijanse á su Representante en esta provincia: EL HERALDO, Mayor Alta, 37.—GUADALAJARA.

LA FÉ

Funeraria de Luciano Fernández

Plazuela San Gil, 14, Guadalajara

En esta Agencia fúnebre se encuentra toda clase de artículos relacionados con el servicio á que se dedica.

Ataudes y urnas fúnebres de madera, plomo y zinc. Variedad en formas, clases y precios. Armas sepulcrales de zinc, plomo y madera para mausoleos y panteones de Familia. Hábitos de todas las órdenes religiosas. Coches fúnebres. Colgaduras para enlutado de habitaciones. Camas imperiales. Esquelas de invitación. Lápidas y Marcos para nichos, panteones y otros adornos de cementerio. Se encarga de amortajar los cadáveres, embalsamamientos, exhumaciones y traslados dentro y fuera de la capital. —P—

FRANCISCO VILLA

Carretas, 11, JOYERÍA, MADRID

Compra toda clase de joyas y piedras preciosas, en inmejorables condiciones. —P—

Venta de curtidos y cortes aparados

D.ª

MANUEL MARQUETA

Tengo betunes y cremas para limpiar el calzado de color, en blanco y negro y también en charolados. 4 4 M

MAYOR ALTA, 9.—GUADALAJARA

CASA DE BAÑOS

PLAZUELA DE LA ANTIGUA, NÚM. 3
 GUADALAJARA

Este establecimiento, el único de su clase, dirigido por un profesor médico, se halla situado en una elegante y ventilada nave; los cuales son espaciosos y decorados; las pilas son de mármol artificial y de gran capacidad; la limpieza y aseo de éstas, satisfará por completo las aspiraciones de las personas más delicadas; las aguas con que se han de servir son potables; las sábanas ó toallas que se pidan serán lavadas en el mismo establecimiento, pues hay un buen estanque para dicho fin; razones son estas para que el público pueda juzgar que de la citada instalación no se ha perdonado sacrificio ni detalle, tratándose de una mejora tan necesaria como higiénica

TARIFA	Pesetas
Baño simple para una sola persona.....	1.00
Id. id. con ducha cerebral en el mismo..	1.50
Id. con salvado.....	1.50
Id. con almidón.....	1.75
Id. aromáticos.....	2.00
Id. con algas de mar.....	2.00
Id. salinos.....	1.75
Id. con sales marinas del Cantábrico.....	2.00
Id. de ácido fénico con alcohol.....	2.50
Id. sulfurosos salin oscon iodo y bromo. . .	2.75

Variando la temperatura del agua de estos últimos, tienen iguales propiedades que los naturales de Archena, Chiclana, Carratraca y los de mar, útiles en las enfermedades de la piel como Herpetismo, Sifilides, Pelagra, Acne, etc.; también son de utilidad en la curación del Escrofulismo, Sifilisis, Anemia, Parálisis, Reumatismo y como tónicos reconstituyentes. Además se preparan toda clase de baños minerales artificiales de todos los establecimientos oficiales de aguas minero-medicinales de España, siempre que se pidan con algún día de anticipación.

SE ADMITEN ABONOS

HIDROTERAPIA	Pesetas
Ducha ordinaria fria.....	1.00
Id. id. dorsal con tres aparatos...	1.00
Id. id. de chorro ó manga.....	1.00

SE ADMITEN ABONOS

Sábana ó toalla para baño ó ducha..... 0 25

El establecimiento se hallará abierto todos los días á las horas siguientes: De seis de la mañana hasta las dos de su tarde, y desde las cinco de la misma hasta el anochecer.

Temporada del 10 de Junio al 5 de Septiembre de 1901

PARA MAS DETALLES EN DICHA CASA

GANADEROS Y AGRICULTORES

Cura pronta y radical de la **Glosopeda**, ó mal de pezuña y de los cuartos, razas, grietas, etc., con la **Pomada antiglosopédica** de J. Garcia. Calle de Recoletos, 19, Farmacia, Madrid.

Precio del tarro, 2.50 pesetas.

Depósitos: J. Garcia, Capellanes, 1, Martin y Compañía, Tetuan, 3, y casa del autor. —P—

SE ALQUILA

a casa número 3 de la Plaza de Moreno. Tiene agua, patio y jardín.

En esta Administración se informará.

BAÑOS DE TRILLO
CINCO MANANTIALES DIVERSOS
 Temporada: de 15 de Julio á 15 de Septiembre

Especialidad en el reumatismo, escrófulas, herpes y afecciones de los centros nerviosos. Grandes reformas en los balnearios. Fondas y hoteles con toda clase de comodidades. Viajes por Matillas y Guadalajara. Coches nuevos y cómodos con servicio extraordinario de familiares y landeaux á todos los trenes.

Administraciones: por Matillas, Espoz y Mina, 16, y Guadalajara, Alcalá, 7, Sucarsal en Madrid, Fonda de los Leones. —P—

SASTRERIAS MILITAR Y PAISANO
CARO HERMANOS
 CRUZ, 19 Y MAYOR, 9

Premiados en la Exposición de París

MADRID

Uniformes para colegiales.—Impermeables de reglamento y de paisano desde 60 pesetas 8-7-P
 Prontitud en los encargos. Corte y confección esmerada. Se garantizan los bordados.